



# 小笠原村立小笠原中学校 学校だより

令和2年1月8日 第9号  
小笠原村立小笠原中学校  
校長 小野満 賢

学校ホームページ

<http://www.ogachu.que.ne.jp/>



学校フェイスブック

<https://www.facebook.com/ogasawara.jhs>



## 見ようとしなければ見えない

校長 小野満 賢

あけましておめでとうございます。

令和2年、2020年が始まりました。小笠原の将来を、そして日本の未来を担う子どもたちの健やかな成長のために、教職員一同、精一杯努力して参りますので、どうぞよろしくお祈りします。

さて、今年はどうなるのでしょうか。

この夏にはいよいよ東京オリンピック・パラリンピックが開催されます。205もの国や地域の方々がこの東京（及びその近郊・一部札幌）に集い、オリンピックは33競技、パラリンピックは22競技で熱戦が繰り広げられます。昨年日本で開催されたラグビーワールドカップの熱い闘いを見て、未だ感動冷めやらぬ中ですので、この世界規模のスポーツの祭典は否が応でも盛り上がるに違いありません。私自身も2度目の東京オリンピック・パラリンピックとなりますが、新国立競技場のこけら落としのニュースを見て、開会式がいつそう待ち遠しくなりました。そういう期待に答えるべく、オリ・パラ関連のニュースが連日メディアで取り上げられ、これからますます気運が高まっていくことが予想されます。

しかし、その「熱」に浮かれてばかりではいけません。華やかな大イベントの陰で確実に進行している様々な課題とそれに対する政策や決議についても私たちは注視していく必要があります。少子高齢化、人口の減少、人手不足・後継者不足、環境問題、異常気象、自然災害等々・・・、オリ・パラ期間中だろうとストップすることはありません。中には日本だけではなく、世界全体で「待ったなし」で取り組まなければならないことも多いはずで、それにも関わらず、課題を先送りし、目先の利益のみを優先していないか、十分に議論することなく、市民の理解を得ないままに進められていることはないか、しっかりと目を光らせなければならないのです。今手を打っておかなければ、その影響は次の世代、つまり君たちに重くのしかかってくるのは間違いありません。ですから私たちは注意深く日本や世界の動きをチェックし、与えられた情報を鵜呑みにせず、時には疑い、真実を見ようとする「目」を、意識して鍛えていかなければならないのです。

「物事の見方」について、今でも強く印象に残っていることがあります。

私の高校時代の「倫理・社会」のO先生は、いつも授業の道具の入った風呂敷包みを持って教室にやってきました。もう40年ほど前の故郷・盛岡でのこととはいえ、風呂敷を学校で愛用しているのは私の知る限りO先生だけでした。始業のチャイムが鳴って挨拶が終わると、O先生は教卓に置いた風呂敷包みの結び目をゆっくりとほどこきながら、表情豊かに最近のニュースや気になる話題、そしてご自身の高校時代の話やご家族の話などをされ、やがて「哲学」の話に入っていきます。風呂敷からはおよそ授業の内容とは直接結びつかないようなものばかりが出てきました。我々はいつの間にか授業に引き込まれていき、最後には難解なはずの哲学が何となく分かったような気になりました。O先生の話はおもしろい上、風呂敷から出てくる小道具がどう哲学につながっていくのか興味津々で、いつも集中して授業に臨んでいました。

ある時、授業が半ばにさしかかった頃、O先生は話すのをやめ、少し間を置いて生徒の視線を自分に集めました。クラス中の生徒の注目の中、先生はやおらご自分のなさっていたネクタイを両手で隠し、我々に尋ねました。

「さて、今日の私のネクタイは何色で、どんな柄でしょうか。」

このときクラスには45人ほどがいましたが、驚くことに誰一人正しく答えることができませんでした。O先生はこう続けました。

「見ているようで人間は見えていないことが多いのです。それを見ようとしなければ見えないし、もちろん真実も見えてきません。」

O先生の言葉は今でも私を刺激し続けます。

「見ようとしなければ見えない」

自戒を込めて、そしていずれ未来を託される君たちに、年の初めに伝えたいと思います。

## 第2学年 職場体験学習

### 「総合的な学習の時間でのキャリア教育」

第2学年職場体験学習担当

12月2日（月）から4日（水）の3日間、第2学年では、総合的な学習の時間において、職場体験学習を行いました。キャリア教育の一環として、第1学年では「働く人にお話を聞く機会」を設け、第2学年の今年度は、職業に関する知識を深めるとともに、職場体験学習に向けて準備を進めてきました。

職場体験学習の当日、生徒たちは島内13箇所の事業所に分かれ、様々な仕事を体験させていただきました。受け入れ先として、森本農園、ホテルビーチコマ、海遊、父島保育園、株式会社 aina、小笠原自然文化研究所、ローカルベーカリー、小笠原海洋センター、小笠原整備工場、株式会社恵興小笠原営業所、海上自衛隊父島基地分遣隊、東京都小笠原支庁土木課（東京都レンジャー）、ハートロックヴィレッジの皆様には、大変お世話になりました。どの事業所でも生徒たちを快く受け入れてくださるとともに、様々なところでご配慮いただき、お陰様で大変有意義な体験をさせていただきました。

3日間にわたって、今年も島の至る所で小笠原中学校の職場体験学習を支えていただき、地域の皆様には「島っ子ですから」と生徒たちを温かく受け入れていただき、ご指導いただきました。また、今年度は実施とはなりませんでしたが、職場体験学習を行うにあたり、上記13カ所の事業所以外にも、たくさんの事業所の方から受け入れ可能との大変嬉しいお言葉をいただきました。改めまして、この場をお借りしてお礼申し上げます。



## 学習発表会(音楽発表会)

### 「学年合唱・全校吹奏楽」

音楽科担当



今年度の学習発表会の音楽発表を12月8日（日）に行いました。今回初めて学年合唱に取り組み、各学年1曲ずつ合計3曲の合唱曲と、全校吹奏楽曲を1曲披露させていただきました。

合唱では、変声期の途中から大人の声に近付いていく第1～3学年それぞれの声の変化をお聞きいただけたのではないかと思います。18人から20人の生徒の歌声と伴奏の音だけで広い体育館に響かせるという発表は、今回が初めてでしたが、生徒たちは前向きに取り組み、音楽を通して真剣で一生懸命な姿を見せてくれました。

吹奏楽では、1学期に3年生による楽器体験を行い、1年生は初めて管楽器を持つところから始め、練習を重ねて1曲演奏できるまでに成長しました。2年生と3年生はこれまでに自分が経験したことをもとに後輩を支え、意見を出し合いながらパートを引っ張ってきました。1年生の時より成長した2年生、これまでの全校吹奏楽の集大成として堂々とした音と姿を見せてくれた3年生。どの生徒も胸を張って演奏している姿を保護者・地域の皆様にご覧いただきたいと思い、ほぼ全てのパートで立奏部分を作りました。

当日は足元の悪い中、大勢の方にお越しいただき、発表後には温かい応援のメッセージを多数お寄せいただきました。保護者・地域の皆様に見守られ、拍手をいただいた経験が、生徒にとって何よりの励みとなります。ご来場いただいた皆様、生徒を支えてくださった保護者の皆様、本当にありがとうございました。



# 平成31年度・令和元年度 学校評価

「アンケートにご協力いただきありがとうございました」

副校長

さらなる教育活動の充実を目指し、保護者の皆様による「学校評価アンケート」を今年度も実施いたしました。お忙しい中、ご協力いただきありがとうございました。下記に数値の結果をご報告いたします。

ご意見もお寄せいただき、台風の対応については、複数のご意見をいただきました。今年度は台風の影響により、午後の臨時休業が1回、全日の臨時休業が2回ありましたが、「保護者によるお迎え等の臨機応変な対応が良かった」というご意見とともに「下校を決めた後の連絡が遅かった」「緊急時の連絡方法に不安があった」とのご意見をいただきました。今後に向けて改善を図ってまいります。その他、「勉強方法のアドバイスについて」「登下校の際の自転車の乗り方について」等のご意見につきましては、早速対応を進めております。

A：そう思う  
 B：どちらかといえばそう思う  
 C：どちらかといえばそう思わない  
 D：そう思わない  
 E：答えられない、わからない

3月の保護者会で、改めてご報告させていただく予定です。

	質問内容	A	B	C	D	E	
1	学校だよりや保護者会等を通じて、学校や学級の方針をわかりやすく伝えている	66	28	2	0	4	
2	学校だよりや学級だよりを通じて、学校や生徒の様子等、いろいろな情報を発信している	67	29	0	0	4	
3	保護者会や面談等、保護者の方に来校していただく機会は、適切な時期・内容で設定されている	60	33	4	2	0	
4	教員は教科指導や生活指導等、教育活動全般に熱心に取り組んでいる	54	40	2	0	4	
5	教員は、生徒が授業内容を理解できるよう、指導方法や教材研究等、授業改善に取り組んでいる	35	55	2	0	8	
6	学習指導全般において、基礎・基本の定着に努めている	37	51	4	0	8	
7	生徒が主体的に学び、考えられるよう、授業を工夫している	29	53	8	0	10	
8	1年間の学習をまとめた学習ファイル（通知表、学習の手引き、定期考査計画結果等）は効果的である	49	39	4	0	8	
9	生徒の学習状況や成果（評価）を、通知表やアドバイスカード等を通し、適切に伝えている	53	43	2	0	2	
10	ネイティブイングリッシュティーチャーによる英会話の授業は英会話能力を高めている	20	33	20	2	24	
11	総合的な学習の時間等で小笠原の特徴を生かし、地域と連携した活動が進められている	51	39	6	0	4	
12	全教員で道徳授業に取り組むことで、生徒の道徳性が高まっている	24	49	8	0	18	
13	授業の中で、情報教育（情報モラル教育・操作指導・情報の取捨選択等）を進めている	27	45	8	2	18	
14	10月配布の授業改善推進プランをご覧になりましたか（A：見た B：見ていない）	92	8				
15	日頃から日常生活のマナーや社会のルールについての指導が行われている	39	45	8	2	6	
16	防災や防犯、交通安全などの安全指導が、避難訓練などを通じて適切に行われている	35	45	10	0	10	
17	生活指導上の諸問題（いじめ等を含む）に対して適切な指導が行われている	24	47	12	0	16	
18	行事や生徒会活動や部活動は、生徒の自主性や主体性を養える活動となっている	50	42	4	0	4	
19	学校施設は整備され、教育環境が整っている	25	46	19	4	6	
20	教職員は保護者に丁寧に対応し、いつでも相談できる雰囲気がある	55	37	8	0	0	
21	学校ホームページを活用している（見たことがある）	14	31	35	20	0	
22	学校 Facebook を活用している（見たことがある）	33	22	22	16	6	

（表の数値は%です）

## おが中生の活躍

### 「税についての作文」・「税の標語」

第3学年の生徒が取り組み、2名が入賞しました。(敬称略)

### 「作文」芝納税貯蓄組合連合会長賞

入選 3年

### 「標語」芝間税会賞

入選 3年

### 「東京都読書感想文コンクール」

第1・2学年の生徒が取り組み、1名が入賞しました。(敬称略)

### 「東京都大会」佳作 2年

## PTA子ども餅つき大会

12月14日(土)にPTA子ども餅つき大会が好天の中、予定通りに開催され、つきたてのお餅を美味しくいただきました。事前の準備から片付けまでご協力をいただきました校外生活部の皆様、当日お手伝いいただきました保護者・地域の皆様、大変ありがとうございました。



## 小笠原の顔はめパネル展示

美術科担当

父母学習交流会で共同制作した「小笠原の顔はめパネル」のおがさわら丸船内の展示は12月末をもって、大好評のうちに終了しました。

現在、ビジターセンター、Bシップ、母島船客待合所にて展示しています。展示期間は3月末までを予定しています。近くにお越しの際は、ぜひご覧ください。



## 3学期 学校公開

3学期の学校公開を次のとおり実施いたします。学校公開の期間中には、授業で取り組んだ「作品展示」、第2学年の総合的な学習の時間の「学習発表会」「道徳授業地区公開講座」も併せて行います。ぜひご来校ください。

### ○学校公開・作品展示

【日程】1月29日(水)～2月1日(土)

【時間】午前8時～午後6時

### ○学習発表会(第2学年 総合的な学習の時間)

【日程】2月1日(土)

【時間】4校時 午前11時20分～午後0時10分

【場所】小笠原小中学校体育館

### ○道徳授業地区公開講座

【日程】2月1日(土)

【授業】6校時 午後2時30分～3時20分(全学級)

【協議会】午後3時35分～4時20分(一部の生徒にも参加してもらいます)

## 1月の主な予定

1日(水) 元日  
7日(火) 冬季休業日(終)  
8日(水) 始業式 発育測定 百人一首大会  
自転車安全点検  
9日(木) 食育講話  
13日(月) 成人の日  
14日(火) 生徒会朝礼  
15日(水) 芝生の日  
16日(木) 避難訓練 SC勤務  
17日(金) お弁当の日  
20日(月) 学校朝礼  
22日(水) 都立推薦選抜願書受付  
23日(木) SC勤務  
24日(金) 小中高百人一首大会  
ロードレース大会事前検診  
25日(土) 英語検定(一次)

26日(日) ロードレース大会 都立推薦選抜  
27日(月) 都立推薦選抜  
28日(火) 展示準備  
29日(水) 学校公開・展示(始)  
30日(木) SC勤務  
31日(金) 都立推薦選抜合格発表  
新入生保護者説明会

※行事予定表では1月19日(日)に予定していましたが、1月26日(日)に変更になりました。また、予備日が2月2日(日)となったことにより、ロードレース大会が予備日での開催となった場合、授業や行事が12日連続となり、生徒の体調や疲労が心配されます。そのため、2月1日(土)の学校公開を午前のみから1日に変更し、2月3日(月)を振替休業日といたします。